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(Comienza la sesión a las 9 horas y 20 minutos). 

Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Ordenación del Territorio, Vivienda, 

Paisaje y Proyectos Estratégicos para informar sobre «Rendición de Cuentas, Balance de 

actuación a mitad de legislatura y retos futuros». 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): (NO HAY SONIDO). Comparecencia, a petición propia, del 

Consejero de Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos para 

informar sobre la rendición de cuentas, balance de la actuación a mitad de legislatura y retos 

futuros.  

Damos la bienvenida tanto al Consejero Vicepresidente como a sus Directores Generales, 

Rubén Goñi, Eneko Larrarte e Izaskun Abril, sin más dilación, por un tiempo máximo de treinta 

minutos, damos la palabra al Consejero. 

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): Buenos días. Egun on, denoi. Vamos a 

presentar un poco el balance de los dos años de legislatura. Lo vamos a hacer en cuatro ejes, 

fundamentalmente de lo que es la actividad del departamento. En cualquier caso, si tenemos 

que hacer un resumen de los elementos sustanciales de coincidencias entre esos cuatro 

elementos, hablaríamos de los cambios sustanciales en los cuatro ejes que se han venido 

produciendo en los últimos años, con un horizonte puesto desde la acción política en la 

valorización del derecho a la vivienda como elemento sustancial. Un cambio de paradigma en 

las políticas públicas en materia tanto de urbanismo como de edificación, priorizando esa 

función social de la vivienda, la sostenibilidad y la calidad constructiva como elementos claves 

de esta acción.  

Persigue poner en paralelo al derecho a la vivienda, liderar también la transformación en el 

mundo de la construcción y en la forma de edificar. Por eso veremos algunas de las 

actuaciones de futuro que nos planteamos en ese terreno. Frente a aquella apuesta que ponía 

el acento en el ladrillo y en los crecimientos fundamentalmente periféricos, la apuesta 

realmente en este momento es ese crecimiento con alma, por lo tanto, en esa ciudad 

consolidada y un crecimiento integrado de usos y servicios. 

En primer lugar, el primer eje que entendemos estratégico es el de la rehabilitación y la 

regeneración urbana. En ese terreno, en primer lugar, poner de manifiesto el incremento 

presupuestario que se ha producido en la rehabilitación protegida, en la regeneración urbana, 

fundamentalmente, pasando de los 8,3 millones de euros en 2014, de ayudas a la 

rehabilitación, a los más de 26 el pasado año 2020, en un crecimiento que se ha venido 

consolidando en los últimos años, en los dos últimos, a pesar de la situación vivida en relación 

con el covid, que, lógicamente, no ha facilitado el que las diferentes comunidades de vecinos, 

etcétera, se pudieran reunir y trabajar en ese terreno.  

Una rehabilitación también que, en este sentido, desde finales del 2020 a julio del 2021 se 

acompañó por una convocatoria extraordinaria de envolventes térmicas, añadida a ese 

esfuerzo que comentaba anteriormente, y que tuvo como respuesta 184 expedientes en 

trámite y una asignación de recursos complementarios de 22 millones de euros, provenientes 
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en este caso del IDAE, y que, lógicamente, lo que hace es conseguir una mayor financiación 

para estas promociones y, por lo tanto, incrementa la respuesta que las comunidades y 

vecinos hacen en este terreno.  

Hay que destacar también, desde nuestro punto de vista, las intervenciones singulares que en 

estos años hemos realizado o hemos iniciado, realizado como el caso del Hospital Viejo de 

Estella, en este momento ya con quince viviendas y con un esfuerzo que supera los 700.000 

euros, y que en este momento ya están esas viviendas prestando el servicio para el que se 

plantearon, o la calle Compañía, las cuatro viviendas de la calle Compañía, también en este 

momento con las cuatro viviendas en las que viven jóvenes, que era para quienes habíamos 

destinado esta rehabilitación.  

En tercer lugar, en este terreno también, como una rehabilitación que pretende, lógicamente, 

ser un elemento motor para una zona vulnerable y degradada de la ciudad de Tudela, como es 

el Horno de Coscolín, un proyecto planteado desde hace mucho tiempo y que en este 

momento ya, superado el proceso de expropiación, se inicia ya el proceso de contratación de 

obras y, por lo tanto, de ejecución en una intervención que, en su conjunto, con las anteriores 

casi alcanza los 10 millones de euros.  

En cuarto lugar, quiero destacar también el esfuerzo realizado en ese modelo de 

acompañamiento de las oficinas de barrio a las distintas intervenciones. En ese sentido, poner 

dos ejemplos de esa actuación, podríamos poner un tercero, en este caso, también en Tudela, 

Lourdes, Renove, a través del programa Life, pero en este caso señalar las 1.116 viviendas 

rehabilitadas en el periodo 2018-2021. Hay que señalar que, en el barrio de la Chantrea, hasta 

el 2014, con este programa se habían rehabilitado 72 viviendas. En la primera fase del 

Efidistrict 2014-2018, se ejecutaron 644. En la segunda fase, 2018-2021, 1.116 que están en 

este momento en ejecución. También, a partir del 2021, en fase de tramitación, otras 531 

viviendas. Es decir, más de 2.300 viviendas en el barrio de la Chantrea, a partir de ese esfuerzo 

de colaboración, de coordinación entre Administraciones y, fundamentalmente, con esa 

oficina de barrio en el propio espacio, atendiendo y acompañando a los vecinos.  

La rehabilitación, también de una parte de las promociones propias, entendemos, 

entendíamos que no tenemos que mirar hacia fuera, sino que tenemos que mirar también 

nuestra propia realidad. En ese sentido, esas más de mil viviendas del parque de vivienda 

propio que tiene el Gobierno y que gestiona Nasuvinsa, una parte importante de ellas fueron 

construidas hace ya unos cuantos años. Por lo tanto, requerían una intervención de 

rehabilitación importante. En este momento se han acometido tres actuaciones por un valor 

de 9 millones de euros, en Barañáin, Burlada y Rochapea. Está diseñado un plan, luego 

veremos, para actuaciones de futuro para continuar ese proceso, lógicamente, con aquellas 

viviendas más antiguas y que más esfuerzos requieren en este terreno.  

Por último, también como elementos más destacables, señalar la experiencia piloto, en este 

caso, aunque la experiencia piloto de rehabilitación en el ámbito rural, en este caso, de quince 

viviendas, en el papel pone once, de quince viviendas en actuaciones en Burguete, en Espinal, 

en Jaurrieta, Roncal y Sangüesa, que, lógicamente, también lo que pretenden es dar una 

respuesta a este derecho a la vivienda en el conjunto de la Comunidad, también en las zonas 

rurales.  
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En este terreno, las actuaciones de futuro que nos planteamos, en primer lugar, es el plan Bizi 

Berri, fundamentalmente con ese esfuerzo añadido de los fondos, además de los fondos 

propios de la comunidad, de los fondos que va a disponer el Gobierno de Navarra, a partir de 

los fondos europeos Next Generation, y en ese esfuerzo compartido. No me voy a detener en 

este terreno, más allá del título, porque, efectivamente, hicimos hace pocas fechas una 

comparecencia expresamente con esta cuestión y con las distintas líneas de actuación, pero si 

luego, en las preguntas quieren alguna cuestión, podemos detenernos.  

En segundo lugar, poner de manifiesto también ya la operatividad para este próximo periodo, 

estos próximos dos años, del programa Elena, del programa de colaboración desde el 

Gobierno, a través de Nasuvinsa, con los distintos Ayuntamientos, extendiendo la experiencia 

del Efidistrict y, por lo tanto, la experiencia de la Chantrea, un modelo de gobernanza, de 

participación ciudadana en el proceso de impulso de esa rehabilitación al conjunto de Navarra. 

Ocho equipos, dieciséis personas, añadidas al personal que ya tenemos en las diferentes 

oficinas de las ORVE y de las oficinas comarcales, que su labor fundamental va a ser a 

acompañar a los promotores individuales y de comunidades para que, efectivamente, 

podamos dar una respuesta a ese parque de vivienda que requiere y que exige una 

intervención en este terreno.  

En tercer lugar, también actuaciones de rehabilitación. Decía que la experiencia piloto de 

rehabilitación en el ámbito rural era una experiencia piloto que, lógicamente, igual que en el 

caso de Efidistrict, se extiende a través del Elena al conjunto de Navarra. Esa experiencia piloto 

en esas cinco localidades, pues el planteamiento es que, efectivamente, se extienda a otras 

realidades rurales en este momento en ejecución en Ujué, en planificación en Oronoz, Mugaire 

y Roncal, y también, lógicamente, en otras zonas del conjunto de las zonas rurales de Navarra 

que tenemos cuantificadas y que esperamos poder iniciar con parte de esos fondos Next 

Generation que comentaba anteriormente. 

La promoción de vivienda en alquiler asequible es el segundo eje de esta intervención. En este 

terreno, quiero señalar que se está ejecutando lo que sería, lo que es el primer, la primera fase 

del Plan Navarra Social Housing. Una apuesta que lo que pretende es incrementar de manera 

sensible el parque de vivienda propia para atender ese derecho ciudadano que comentábamos 

anteriormente. En este momento, ya finalizadas 138 viviendas y ya en uso en este momento; 

257 en ejecución en distinto grado, algunas con una previsión de finalización a corto plazo, y la 

mayoría de ellas dentro del 2022; en este momento, todavía pendientes de iniciar 129 

viviendas. Tres promociones, en este caso, las tres ubicadas en el municipio de Pamplona.  

En segundo lugar, la puesta en marcha del servicio de acompañamiento socioeducativo. Nueve 

personas que acompañan a las personas que viven en este parque de vivienda pública, 1.086 

viviendas, a las personas que viven en la Bolsa de Alquiler privada gestionada por Nasuvinsa, 

más de 800, y también a las 29 del Fondo Foral de Vivienda Social, ubicadas en Tudela, que se 

ha transferido por parte del Ayuntamiento de Tudela al Gobierno de Navarra, recientemente. 

Es decir, un trabajo de acompañamiento, tratando de incidir en las problemáticas de estas 

familias para, efectivamente, acercar sus necesidades a los diferentes servicios, tanto en el 

nivel local como en la capacidad de respuesta desde los servicios del Gobierno de Navarra.  
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Una extensión también de la cobertura de ayudas y de protección a familias inquilinas de 

viviendas, recordamos en este caso la experiencia vivida con el caso de Testa y, por lo tanto, 

las medidas que este Parlamento también adoptó para que, efectivamente, familias de esas 

promociones pudieran mantener un régimen de ayudas y un límite de precios de sus viviendas, 

que efectivamente garantizaran ese derecho y pudieran continuar en las viviendas. 

En este momento, 286 personas de aquellos expedientes continúan teniendo ayudas a través 

de este programa específico que se habilitó en este sentido. Un cuarto nivel de intervención en 

este impulso a la promoción de vivienda en alquiler asequible, sin duda, es el desarrollo del 

programa Emanzipa y David, que han tenido un crecimiento importante a lo largo de los años 

de vigencia. En el 2019 un esfuerzo económico de 2 millones de euros, que se incrementó a 5 

en el año 2020, que llegará y superará los 7 millones de euros en el año 2021, y que la 

previsión para el 2022 es que supere también los 8 millones y medio, prácticamente, con un 

esfuerzo, lógicamente, en cuanto a la dotación económica que, lógicamente, tiene un 

paralelismo con el incremento de personas que se ven atendidas a través de este Gobierno, de 

este programa. Por lo tanto, en su conjunto, un Gobierno practicante en estas medidas que, 

efectivamente, tienen como objetivo atender a ese derecho ciudadano en nuestra Comunidad.  

Un incremento también de la Bolsa de Alquiler, que aquellos años, prácticamente, hasta el 

2015, en el que el proceso era un proceso de caída libre permanente, que llevó a este 

programa a tener poco más de 400 viviendas en la Bolsa, y que, en este momento, sin 

embargo, con las medidas que se han venido adoptando —y luego señalaremos alguna nueva 

que pretendemos intensificar— esperamos que, efectivamente, siga ese proceso de 

incremento en este momento, superando las 815 viviendas. Esperamos superar este número 

de manera sensible también, antes de que finalice este año, a través de convenios que 

estamos trabajando en este momento.  

En sexto lugar, como una medida fundamental, muy importante en este terreno de la 

promoción de vivienda en alquiler, trabajando en el Registro de Viviendas Deshabitadas. Un 

trámite que, como saben, supone un proceso de trabajo y de comunicación dilatado en el 

tiempo, porque pretendemos, lógicamente, realizarlo con la máxima seguridad e información 

hacia las personas afectadas, con una estrategia de trabajo coordinado, también con las 

entidades locales, que van a ser al final las que van a disponer de esta herramienta para 

establecer, en el caso de las personas físicas, las políticas municipales y locales que consideren 

oportunas. Por lo tanto, con un esfuerzo en este terreno muy importante.  

¿Qué pasos vamos a dar, efectivamente, en estos dos próximos años? Esa segunda fase del 

Navarra Social Housing, de más de 600 viviendas de nueva construcción que vamos a lanzar en 

las próximas semanas, a través de diferentes herramientas. Por un lado, el concurso de suelo 

en régimen de cesión de derecho en una parte de los suelos de propiedad del Gobierno de 

Navarra, así como en aquellos suelos conveniados con algunos Ayuntamientos con los que 

estamos trabajando, y una intervención directa desde Nasuvinsa en localidades intermedias. 

Porque, efectivamente, como decíamos, el objetivo que nos planteamos es necesariamente 

alcanzar o dar respuesta a esa demanda ciudadana en el conjunto de la Comunidad. Junto a 

eso, evidentemente, extender, seguir extendiendo el servicio, el programa que ofrece 

Emanzipa y David. En este sentido, en el proyecto de presupuestos de 2022 planteamos 
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incrementar ese límite en el precio que, como saben, en este momento está en 650 euros, 

superar ese límite y llegar a los 675. 

Se debe seguir intensificando el número de viviendas en la Bolsa de Alquiler. 

Fundamentalmente, en este momento, extendiendo ese esfuerzo ofrecido también, tanto a 

entidades como a particulares, de ejecución de las obras necesarias desde la propia sociedad 

pública y culminando el proceso de Registro de Vivienda Vacía, como saben, prácticamente, 

antes de que finalice el año. Más del 50 por ciento de la población de la Comunidad, sus 

Ayuntamientos tendrán ya a disposición del Ayuntamiento este registro, con la información 

necesaria para poder aplicar, insisto, las políticas que en este terreno consideren oportunas. 

El tercer eje sería el modelo, un modelo territorial urbanístico sostenible. En este sentido, 

desde la Dirección General de Ordenación del Territorio, los principios que inspiran la 

legislatura han sido el de reforzar la planificación territorial urbanística, incorporando los 

principios de desarrollo territorial sostenible de la Agenda 2030, trabajando en unos 

asentamientos que sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles, en una apuesta cuyos 

objetivos fundamentales son la de apostar por un desarrollo sostenible, fomentar la cohesión 

social buscando el equilibrio territorial e incorporar el paisaje como una herramienta 

fundamental del desarrollo de estas comarcas, prevenir y reducir los efectos del cambio 

climático, y avanzar hacia medidas territoriales y urbanísticas que palien el despoblamiento y 

busquen, por lo tanto, el mantenimiento de la población en estas zonas rurales. 

En este terreno, en los últimos dos años se ha trabajado en convenios con los Ayuntamientos, 

tanto en convenios urbanísticos, ocho, como en estrategias y modelos de ocupación del 

territorio, el MOT, en siete casos. Tienen en la presentación aquellos, los municipios donde se 

ha trabajado en este terreno. La convocatoria de acciones innovadoras, 200.000 euros al año 

en los dos últimos años, porque entendemos que hay que generar una manera de intervención 

en el espacio local y urbano diferente, con una transformación también, una reflexión sobre lo 

que deben ser los espacios públicos de estas localidades, con experiencias como las que se han 

desarrollado en Lerín y en Burgui, de experiencias piloto para incorporar la perspectiva de las 

personas mayores en los planeamientos municipales, entendiendo que la reflexión en este 

terreno que se debe producir en los procesos de revisión del planeamiento municipal, no se 

deben limitar exclusivamente a qué suelo se califican y de qué manera, sino, efectivamente, de 

qué manera las personas que viven en ese espacio, efectivamente, ven cumplida respuesta a 

las demandas que tienen en los distintos campos.  

En cuarto lugar, el inicio de lo que es la revisión de la Estrategia Territorial de Navarra, una 

estrategia que se aprobó en el 2005, por lo tanto, en un momento en el que las nuevas 

estrategias que años después fueron impulsándose como la Agenda 2030, las ODS, la 

Transición Digital y Verde de la Unión Europea, la agenda urbana a nivel mundial, o europea, 

española, etcétera, no formaban parte de los elementos básicos de esa reflexión, ni siquiera el 

cambio climático. Son elementos que hoy en día, sin embargo, son estratégicos en una 

reflexión de estas características.  

Fue una estrategia que carecía y carece de carácter normativo. Ayer tuvimos la oportunidad en 

el Consejo Social de Política Territorial a analizarlo con mayor detalle y, además, con la 

presencia del equipo técnico que ha trabajado ese diagnóstico. Les enviaremos un libro con las 
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reflexiones que en este terreno se ha editado con relación a ese diagnóstico. Como verán, 

también en él, efectivamente, no ha sido capaz de dar respuesta a los desequilibrios 

territoriales que, efectivamente, vive esta Comunidad. Por lo tanto, será uno de los ejes, 

lógicamente, de lo que queda de legislatura y que señalaré posteriormente.  

El desarrollo también de ese papel del Gobierno de Navarra y del departamento, de 

colaboración con el nivel local, a través de una estrategia de participación en los procesos de 

definición de la Estrategia del Paisaje de Navarra nos ha llevado, efectivamente, a concluir en 

todas las comarcas esa estrategia de paisaje. En este momento se estaría culminando el 

referido a la última de las comarcas, que sería el POT 3, y a trabajar en proyectos específicos 

de valorización de recursos naturales con los Ayuntamientos y, específicamente, en este caso, 

el proceso de participación de Montejurra, con una extraordinaria participación de los 

Ayuntamientos de la zona y en el que el Gobierno, de alguna manera, colabora con una 

estrategia liderada desde las propias localidades.  

En último lugar, también en este terreno, la revisión de planes supramunicipales en la comarca 

de Pamplona y, fundamentalmente, me detendría en Erripagaña y Etxabakoitz. Erripagaña es 

un ejemplo de cómo en su momento se ponía el acento en el desarrollo residencial, en la 

ocupación de suelo, en el crecimiento de las viviendas y, en ninguna manera, en la gestión en 

la gobernanza de ese espacio. Vivimos las consecuencias de esa realidad y una demanda de los 

cuatro ayuntamientos que se ven afectados por ese modelo, efectivamente, en ese ámbito: 

Pamplona, Burlada, Egüés y Ugarte.  

El proceso, también en este sentido de Etxabakoitz, como un espacio de crecimiento natural 

de la ciudad de Pamplona, pero en la que, como se ha señalado, lo que se plantea es 

diferenciar lo que es el proyecto ferroviario de lo que sería el crecimiento residencial, 

necesario a partir de una revisión, que es lo que queremos iniciar en este tiempo que tenemos 

por delante.  

El debate y participación pública, a través de esa revisión de la ETN, como un cambio 

normativo en este terreno. Cambio de modelo que debe ser acompañado por un cambio de los 

instrumentos y de las estrategias de desarrollo. En este momento está abierto el plazo de 

presentación de propuestas para poder contratar el equipo que en el futuro desarrolle esa 

modificación, y también estamos trabajando en una modificación normativa con respecto a la 

LFOTU. Nos parece importante que, efectivamente, esa realidad que hemos señalado 

anteriormente, de elementos estratégicos que no fueron, formaron parte de la ETN, tampoco 

lo han seguido en el caso de la LFOTU. Tenemos que incidir en diferentes campos, lo estamos 

trabajando a nivel interno, y esperamos poder, antes de que finalice el año, presentar una 

propuesta a debate en este proyecto de ley, en este caso, para trabajar en este terreno.  

Por último, el cuarto eje sería el de los proyectos estratégicos para el desarrollo territorial 

sostenible. En este terreno, la Dirección General de Proyectos Estratégicos lo que ha hecho en 

este periodo ha sido, en primer lugar, configurar un equipo de trabajo multidisciplinar. Una 

gestión por proyectos pegada al territorio, en el que la cogobernanza participada y la 

metodología de trabajo en red, así como la combinación de acciones propias y subvenciones, 

forma parte de una estrategia de desarrollo y de impulso de los territorios de abajo hacia 
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arriba, Bottom-up, con un desarrollo sostenible como elemento fundamental de esa estrategia 

en el desarrollo de diferentes proyectos.  

En este terreno, hay que señalar el inicio de ese proyecto de Centro Nacional de 

Industrialización y robotización de la construcción como un elemento sustancial. Entendemos 

que la apuesta política realizada por el Ministerio del Gobierno de Navarra en este terreno nos 

va a posibilitar avanzar en esa transformación del sector. La madera como un elemento 

estructural en la construcción, y el fomento de la biomasa en el parque residencial, y el 

desarrollo de diferentes proyectos en este periodo, el Promobiomasse, que recientemente 

presentábamos en Aoiz, Egura, que acaba de iniciar su trabajo, en un trabajo en red con otras 

experiencias europeas. 

El Plan del Pirineo como una estrategia, evidentemente, en la que insistimos, la cogobernanza, 

la definición de un equipo territorial Gu Pirinioa-Somos Pirineo, que asume el protagonismo y 

la dirección con la coordinación de las otras Administraciones, Local, Regional, Gobierno de 

Navarra, etcétera. La puesta en valor de los espacios de la red Explora como un elemento 

sustancial, con una valorización de esos espacios naturales que, efectivamente, se convierten 

en un elemento de activación económica importante para esos territorios, veinte proyectos 

financiados en estos dos años, 2020 y 2021.  

El proyecto de Energía Verde y Digitalización de la Ciudad Agroalimentaria de Tudela, que, en 

este momento, se está trabajando tanto con AIN y CENER como con agentes privados, y que, 

lógicamente, requiere un esfuerzo importante en este terreno. O la constitución de la comisión 

de la zona del embalse de Itoiz, como un elemento, efectivamente, importante de 

colaboración, también interinstitucional entre los Ayuntamientos de Aoiz, Arce, Lónguida, 

Oroz-Betelu y el Gobierno de Navarra en este terreno.  

Termino. Dentro de este marco, evidentemente, impulsar ya dentro de este año la firma del 

convenio con el Mitma para la constitución de ese Centro Nacional de Industrialización y 

robotización, de la construcción, el trabajo con el sector, que ya estamos desarrollando. El 

inicio, finalmente, después de un proceso arduo en relación con la central de calor de la 

Chantrea, el inicio de obras este próximo mes de noviembre. Seguiremos impulsando la red 

Explora en un proceso de digitalización y de mapa de calor de estos espacios, de la mano de 

ese motor de reservas que, efectivamente, pongan en red todos estos espacios. Por último, la 

acción en el Pirineo, con ese plan específico de inversiones y de nuevas actuaciones en el 

terreno. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias, señor Vicepresidente. Seguimos con el turno de 

los grupos parlamentarios, por orden de mayor a menor, Navarra Suma, señor Sánchez de 

Muniáin. Tiempo máximo de diez minutos, como sabe. 

SR. SÁNCHEZ DE MUNIÁIN LACASIA: Buenos días, y muchas gracias, Presidente. Espero no 

agotar, sobre todo, no agotar, no sé si el tiempo, pero no agotar a la concurrencia con estos 

balances, curiosos balances que, en este caso, a los dos años, dos meses, veinte días, no sé si 

cuándo será el próximo balance que haga, que será muy parecido al que ha hecho ahora. 
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Creo que con los datos que usted ha presentado ya se puede decir que usted va a acabar la 

legislatura con el problema de la vivienda mucho más grave que cuando tomó posesión. 

Además, esta gravedad se va a deber más a su inacción que a las circunstancias externas sobre 

el asunto de la vivienda que pueden interferir, influir en todos los ámbitos. Se va a deber más a 

su falta de acción que al resto. Yo creo que una de las personas con los cargos mejor 

retribuidos de su departamento debe ser aquella persona que se dedica a ponerle nombres a 

las cosas y a llenar de palabrería las cosas que ustedes dejan de hacer. 

Mucho nombre, mucho programa, y luego los datos se caen en relación con las necesidades de 

vivienda, en relación con los retos que hay en esta comunidad, actualmente, en relación con 

las cosas que se han hecho anteriormente, en relación con las que quedan por hacer. Los datos 

se caen, pero se llenan de palabras que usted repite constantemente, vengan o no, estén 

apoyadas en datos: valorización, cambio de paradigma, crecimiento con alma. Ese es su 

discurso plano que repite, y lo va ilustrando con unos datos que, desde luego, son 

desesperanzadores en relación con el problema que tenemos ya y que se va a agudizar.  

Ha hablado de rehabilitación, algo que siempre funciona bien y que se debe hacer. Por 

supuesto, estamos de acuerdo en que se incremente. Nos parece muy bien que lleguen fondos 

europeos a través del ministerio y que esta ayuda crezca. Desde luego, todavía se encuentra, 

como le decimos siempre, ustedes siempre cogen: «Vamos a empezar por 2014, que es la cifra 

que mejor nos conviene y la llevamos hasta este año, que así nos da una cifra de incremento 

de rehabilitación importante». Ya sabe, ya lo hemos dicho un montón de veces, que, si usted la 

lleva al 2010, se queda prácticamente igual y habríamos retrocedido en el tiempo once años. 

No obstante, como digo, nos parece bien que lleguen fondos europeos, pero nuestra duda es, 

si con esta llegada de fondos europeos, como debe ser, debería ser adicional a lo que ya se 

hace, a lo que ya hace el Gobierno de Navarra; o por el contrario, el Gobierno de Navarra, su 

departamento, pretende aprovechar esta ocasión de los fondos europeos para ahorrarse todo 

o parte de las ayudas que desde su departamento se están dando a través del decreto de 2013 

sobre ayudas a la rehabilitación, sobre ayudas a la accesibilidad, sobre ayudas a los proyectos 

de rehabilitación preferente. ¿Va a descontarse parte de esas ayudas? Porque yo creo que eso 

es una duda que ahora mismo están en las entidades locales, que están en todos los ámbitos 

que se dedican a la rehabilitación. Es, si los fondos europeos van a adicionarse tal cual a lo que 

ya viene haciendo el Gobierno, como debe ser, porque para eso son, es una ayuda 

suplementaria y no alternativa a otras, o si, por el contrario, usted va a aprovechar la ocasión 

para detraer de ahí unos recursos que hoy la Administración Foral está destinando a la 

rehabilitación.  

Le decía que va a concluir la legislatura con el problema de vivienda mucho más grave y debido 

a su inacción, principalmente. Le ha faltado poner ahí un dato principal. Hay 12.000 personas 

hoy en Navarra que quieren acceder, necesitan acceder —12.000 demandantes— a una 

vivienda protegida y no pueden. Ese es el dato principal, 12.000 personas y, además, un dato 

suministrado por usted mismo y registrado en los registros que llevan ustedes en el 

departamento. Ese es el dato principal. Ahora sumamos todas las viviendas que pueden estar 

en el parque de alquiler público, y han estado ahí, y están en torno a 1.700. 1.700 viviendas es 
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su respuesta a 12.000 necesidades, a 12.000 familias, 12.000 demandantes que quieren 

acceder a una vivienda protegida.  

Usted, una de las soluciones, insistieron ustedes, es el Registro de Viviendas Vacías, 800 

viviendas. Dicen: «Bueno, todavía tenemos que repasar e incrementarlas». 800 viviendas, es 

imposible que en Navarra solamente haya 800 viviendas vacías. Es que a todos los grupos que 

estaban tan, no sé si obsesionados y reclamaban la urgencia de este registro, no sé cómo no le 

han dirigido ninguna crítica. 800 viviendas es prácticamente, estructuralmente es imposible. 

Prácticamente, no nos podríamos cambiar de vivienda si solo hubiera 800 viviendas 

deshabitadas en la Comunidad Foral. Eso es un fiasco en toda regla. Dirán: «Hombre, podemos 

llegar a las 2.300», pues también es un fiasco. Yo creo que lo están haciendo mal, les tienen 

que salir más. Se lo digo así. Pensamos y no somos, nunca hemos pensado que la solución 

definitiva al problema de la vivienda pase por ahí, pero, desde luego, hasta lo que ustedes se 

empeñan ideológicamente como un reto, hasta en eso pinchan. 

Decía que tienen 12.000 demandantes y su respuesta es, por un lado, intervenir y limitar el 

precio del alquiler, que dicen los expertos, pero no solo los expertos, sino las experiencias, no 

solo en algunas ciudades europeas, sino también en Barcelona, como hemos dicho, que esta 

medida disuade, reduce la oferta de alquiler y, por lo tanto, no contribuye a solucionar el 

problema, sino a crearlo y a incrementarlo.  

Pero eso no es lo peor que hacen, como le hemos dicho en otras ocasiones. Lo peor que hacen 

es paralizar aquellos desarrollos con capacidad de crear 11.000 viviendas protegidas. Me da 

igual, en Etxabakoitz que en Donapea. Paralizar la construcción de vivienda protegida en un 

momento en que hay 12.000 personas esperando vivienda y que usted acaba de decir que con 

lo que está haciendo solo puede dar alcance a 1.700 personas o demandantes. 

En Ordenación del Territorio hemos visto a lo largo de estos años, por un lado, una cosa que 

nos está escamando bastante, que es que se están traspasando competencias y 

responsabilidades del Gobierno, es decir, de la Administración Foral, perfectamente regidas y 

controladas o desde la Normativa pública, y se están traspasando, es decir, competencias 

ejercidas por funcionarios, se están traspasando a Nasuvinsa. ¿Qué ocurre? Bueno, por un 

lado, se procura una mayor agilidad y, por otro lado, se consigue un menor control público. Eso 

es lo que ocurre cuando una competencia, como es el control de la ordenación del territorio, 

pues le quita peso en un departamento público y va a una sociedad pública. Hay unas ventajas, 

pero unas desventajas o unas amenazas que son estas. Ya ha crecido Nasuvinsa, creo que tiene 

casi 130 empleados y, desde luego, los funcionarios del departamento, en ningún caso crecen 

en esa medida y tampoco las responsabilidades. Por lo tanto, hay menos garantías de control.  

He de decirle, ya que estamos haciendo repaso, usted me lo dice. Un proceso que ejemplifica 

también a veces la forma chapucera y una gestión opaca por parte de Nasuvinsa, pues ya se lo 

recordamos: la parcela de Superser, la parcela más valiosa del Gobierno de Navarra. Usted ahí 

no le ha merecido la pena contarlo en ese balance, que le ha ocupado dos años. Eso sí que le 

ha ocupado dos años y parte de los que estuvo con responsabilidades en Nasuvinsa. Le ha 

ocupado años, primero, en atender todos los requerimientos que quería hacer Ikea, en un 

contrato, ya lo vimos en su día, en invertir un millón de euros, casi un millón de euros para que 

Ikea pudiese instalarse ahí; y ahí se ha quedado ese millón de euros y ahí se ha ido Ikea, sin 
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que obtuviera el Gobierno de Navarra ni un solo euro de compensación, porque así lo decía el 

contrato que usted firmó. Luego hace una adjudicación sin un concurso público reglado, 

cuando falla esta operación. Por lo tanto, a nuestro juicio, un concurso opaco, o un 

procedimiento opaco, en el que no se ofrece, no se adjudica a quien ofrece la oferta 

económica más ventajosa, sino que se adjudica en función de otros criterios. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señor Sánchez de Muniáin, tiene que ir terminando. 

SR. SÁNCHEZ DE MUNIÁIN LACASIA: Otros criterios que usted después, un año después, la 

empresa decide incumplir, y el proceso vuelve a resultar fallido. La empresa adjudicataria se 

marcha y otra vez no se cobra ni un euro de indemnización a esta otra multinacional, que está 

haciendo las mismas operaciones en otras comunidades.  

Lo del paisaje de su departamento, lo coherente sería eliminar ese término, ya que le gusta 

cambiar palabras, después del atropello que se empeña en cometer en construir viviendas, por 

ejemplo, en una Ripa, la cual está protegida por los planeamientos de las dos ciudades en las 

que ocupa, y más aún cuando esté empecinamiento se hace, pese a disponer de alternativas 

para construir la vivienda protegida, las ofrecidas por el alcalde de Pamplona, por ejemplo, sin 

esperar la resolución del expediente.  

En definitiva, este balance que ha hecho usted nos permite aventurar que con estas cifras y al 

ritmo de construcción y que van los planeamientos, cuando acabe la legislatura va a haber más 

demandantes, muchos más demandantes sin vivienda que cuando empezó usted, y lo va a ser 

precisamente por su inacción. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias, señor Sánchez de Muniáin. Continuamos con el 

Partido Socialista de Navarra, señora Biurrun, diez minutos. Gracias. 

SRA. BIURRUN URPEGUI: Gracias, Presidente. Desde el grupo socialista he de dar la bienvenida 

al señor Aierdi, a los miembros del equipo que hoy le acompañan, el señor Larrarte, el señor 

Goñi, la señora Izaskun. En primer lugar, sí que queremos agradecer al señor Aierdi la solicitud 

de comparecer a petición propia para rendir cuentas del trabajo desarrollado y plantear los 

retos como departamento en lo que queda de legislatura.  

Una rendición de cuentas que, a nuestro modo de ver, tiene que regir toda gestión pública y 

toda acción de Gobierno. Es cierto, y coincido con el portavoz que me ha precedido, que la 

repetición de palabras es un mal común y es un mal común en el grupo propio de Navarra 

Suma, porque vuelven a repetirse las palabras y los debates que ya hemos tenido ocasión de 

debatir en esta Cámara.  

A la hora de preparar esta intervención, he repasado un poco aquella sesión celebrada a 

finales de septiembre del 2019, en la que usted comparecía ante esta Cámara para informar 

sobre las líneas de trabajo de su departamento. A la hora de evaluar el trabajo desarrollado 

hasta este momento, haciendo una referencia a las calificaciones escolares, valoraríamos 

desde el grupo socialista, la gestión realizada como «progresa adecuadamente». Si algo ha 

caracterizado a estos dos primeros años de legislatura, por más que algún grupo quiera obviar 

en una crítica permanente contra todo lo que hace este Gobierno, ha sido la pandemia de la 

covid y sus derivadas tanto sanitarias, sociales como económicas a las que seguimos hoy en día 
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haciendo frente. No es una excusa, es una realidad, y a partir de ahí podremos valorar la 

eficacia y eficiencia del trabajo desarrollado, con base en el plan de acción presentado por 

usted al inicio de legislatura.  

Desde el grupo socialista queremos reconocer y agradecer el trabajo que desarrolló su 

departamento ante la crisis de la covid, y dando respuesta a las necesidades que surgieron en 

materia de vivienda, bien adaptando los instrumentos que ya teníamos, como eran los 

programas Emanzipa y David, así como colaborando con otros departamentos para dar 

respuesta muy distinta, una respuesta muy distinta a la crisis financiera de 2008. Una 

respuesta poniendo a las personas y sus necesidades en el centro de las políticas, una 

respuesta a nivel europeo, autonómico y local, con recursos frente al austericidio que presidió 

las políticas desarrolladas en la anterior crisis económica.  

Con referencia a la Dirección General de Vivienda, entre otras cosas, valoramos el desarrollo 

de la primera fase del Plan de Vivienda Navarra Social Housing. Los acuerdos que se han 

alcanzado con las entidades locales. El incremento del número de viviendas en la Bolsa de 

Alquiler, pasando de esas 683 viviendas a las más de 800, y que esperamos que, con la firma 

de próximos convenios, como así se ha anunciado por usted, y hoy lo ha vuelto a confirmar, 

crezca ese número.  

Valoramos también las modificaciones que se hicieron en la última encomienda de gestión a 

Nasuvinsa para que iniciara las reformas, si así lo solicitase, una persona física, podía iniciar 

Nasuvinsa esas reformas, una vez estudiado todo el proyecto de rehabilitación y equiparar las 

personas físicas con las personas jurídicas. Por otro lado, también queremos valorar muy 

positivamente los recursos de acompañamiento puestos en marcha por la sociedad pública, 

que tiene como función mediar en esos conflictos de convivencia diaria y que sitúan a la 

vivienda como un elemento básico de integración social.  

Pero también nos quedan retos, es necesario consolidar el cambio de paradigma iniciado en 

Navarra. Creemos que tienen que ser dos los niveles de acción. Un primer nivel de carácter 

estructural, con un enfoque en el medio y el largo plazo, que consiste en crear ese significativo 

parque de viviendas de alquiler dignas a precios asequibles, de origen ya tanto público como 

privado, pero blindando siempre su carácter social. Un segundo nivel con actuaciones directas 

e inmediatas, muchas veces de carácter coyuntural para hacer frente a los acuciantes 

problemas de vulnerabilidad residencial y sinhogarismo. 

Consideramos necesario realizar una serie de reformas normativas. El grupo socialista, junto 

con otros grupos parlamentarios que sustentan al actual Gobierno, queremos registrar en 

breve en la Cámara una proposición de ley foral que recoja esas modificaciones normativas, 

necesarias para garantizar ese derecho de acceso a una vivienda digna, regulaciones cuyo 

objetivo fundamental es blindar la función social de la vivienda.  

Dentro de las reformas que queremos plantear, propondremos la calificación indefinida de esa 

vivienda protegida, la obligatoriedad de dar una alternativa habitacional antes de desalojar a la 

persona inquilina, el índice de sostenibilidad. Mecanismos de contención y bajada de los 

precios del alquiler de la vivienda con definición del mercado tensionado. Hoy veremos 
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finalmente cómo queda esa previsión de aprobación de la ley de vivienda a nivel estatal. En 

función de eso, concretar en qué medida o no afecta a Navarra. 

La creación de un registro público de contratos de alquiler que puede resultar insignificante, 

pero tras la eliminación del contrato de finanzas por parte de Gobiernos de UPN, hoy en día no 

contamos con un registro público que nos dé unos datos fidedignos de cómo se llevan a cabo y 

cómo son los contratos de alquiler en Navarra, sobre los que además se quieren establecer 

medidas de incentivo o penalización. Por lo tanto, la elaboración de eso, la puesta en marcha 

de ese registro público de alquiler es fundamental y esencial para el desarrollo de las políticas 

que queremos llevar a cabo.  

Hay que seguir incidiendo en movilizar el mayor número de viviendas vacías y prestar una 

atención especial a las personas que no tengan hogar o puedan perderlo. Tenemos que seguir 

revisando y profundizando de manera permanente y continua los programas Emanzipa y 

David. Consideramos también necesaria una mayor transparencia y accesibilidad a la 

información de las políticas públicas en nuestra Comunidad, que permita a toda la ciudadanía 

conocer todos los programas y servicios útiles para acceder a una vivienda. En este sentido, 

quería hacer una referencia, una petición de la Red Navarra de Lucha contra la Pobreza y la 

Exclusión, que nos planteaba la necesidad de tener en cuenta la existencia de esa brecha 

digital en la población de situación de exclusión social y esas dificultades a veces de 

comunicación y de acceso a la información pública.  

Por otra parte, debemos priorizar también el acceso a esa vivienda digna y de calidad a las 

personas jóvenes, en esos procesos de emancipación y búsqueda de viviendas que se adecúen 

a sus necesidades. Creemos necesario —ya se ha apuntado— la segunda fase del Plan de 

Alquiler Navarra Social Housing, que podamos llegar a esas 1.200 viviendas a final de la 

legislatura. 

Asimismo, consideramos necesario dar una vuelta y revisar todo lo relativo al censo de 

inscripción de las personas que solicitan una vivienda de protección pública. Consideramos que 

es necesario hacer una reflexión sobre si ese censo está recogiendo o no la realidad actual y si 

esos datos se corresponden con esa necesidad, porque lo que es obvio es que esas 12.000 

personas apuntadas en el centro, hoy en día no son personas que no tengan vivienda. Yo creo 

que es necesario reflexionar cómo regulamos ese censo y si realmente se ajusta o no a las 

demandas existentes para tener la mejor base de información pública a la hora de abordar el 

resto de políticas.  

Otra cosa que nos preocupa especialmente y que no es competencia propia de su 

departamento, sino que debe desarrollarse en colaboración con otros departamentos, es el 

problema del hacinamiento en viviendas, de las familias que todavía están viviendo en 

habitaciones, de las dificultades que tienen de acceder al empadronamiento. Sé que es algo 

complejo y difícil, y que, desde luego, no es competencia exclusiva de este departamento, sino 

que habrá que colaborar también con el Departamento de Derechos Sociales, con la 

Administración Local, con la Federación Navarra de Municipios y, sobre todo, con las entidades 

del tercer sector, que están trabajando con estas personas. Fortalecimiento también del 

programa Housing First, que es necesario seguir profundizando y ampliando.  
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Seguiría, bueno, con el tema de rehabilitación energética y regeneración urbana, tampoco me 

quiero extender mucho. Hemos dicho de manera reiterada que Navarra ha sido, es y seguirá 

siendo un referente, que los fondos Next Generation son una gran oportunidad para avanzar 

en la rehabilitación, tanto en entornos urbanos como en entornos rurales para garantizar la 

accesibilidad. Valoramos positivamente el anuncio del Gobierno de Navarra, de tener una 

consideración especial a la retirada del amianto. También nos gustaría que, en las próximas 

convocatorias, en aquellas diferentes tipologías de vivienda que tiene nuestra Comunidad, 

algunas de las cuales están protegidas por Patrimonio. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señora Biurrun, tiene que ir terminando. 

SRA. BIURRUN URPEGUI: Sí, voy terminando. Por Patrimonio tuvieran una ayuda adicional, por 

las dificultades que son. 

Respecto a la Dirección General de Ordenación del Territorio, sí que quería poner en valor el 

trabajo desarrollado de acompañamiento en el PSIS de Erripagaña y esa comunicación directa 

que ha habido con los cuatro ayuntamientos. La revisión de la Estrategia Territorial de Navarra 

nos va a permitir tener una visión más integral, incorporando a esa visión tradicional todo lo 

relativo, los nuevos paradigmas, que nos decían ayer, urbanísticos, contra el cambio climático, 

la Agenda 2030, la Transición Digital y Verde de la Unión Europea, la Agencia de Desarrollo de 

Economía Circular, el Plan Reactivar Navarra, etcétera. Luego un reto va a ser el definir qué 

rango jurídico va a tener esa estrategia territorial de Navarra y la reflexión que hagamos 

conjuntamente.  

Por último, quiero destacar dentro de la Dirección General de Proyectos Estratégicos… 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Por favor, termine. 

SRA. BIURRUN URPEGUI: Sí. El Centro de Referencia Nacional para la construcción y 

robotización, que va a ser un ejemplo de cogobernanza. Muchas gracias. Tendremos 

oportunidad de seguir avanzando y profundizando en todos estos temas. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Muchísimas gracias, señora Biurrun. Continuamos con el 

Grupo Parlamentario Geroa Bai. Señora Ansa, diez minutos. 

SRA. ANSA ASCUNCE: Egun on, señorías. Gracias, Presidente. Bienvenido, Consejero y equipo. 

Muchísimas gracias, Consejero, por el resumen de la actividad y por el avance de los temas 

pendientes y los futuros retos. Si algo tenemos claro en esta Comisión, y el Grupo 

Parlamentario Geroa Bai, es que nuestro principal objetivo y nuestra principal preocupación en 

este tema es garantizar el derecho a la vivienda, a una vivienda de calidad, en unos pueblos y 

ciudades cada vez más sostenibles. 

El reiterado cambio que vamos diciendo, del paradigma de la vivienda que supuso la Ley de 

Derecho Subjetivo a la Vivienda, poniendo, en primer lugar, la función social de la vivienda y 

concebir la vivienda como un derecho y no como un negocio, el cambio de paradigma fue muy 

importante. Pero ahora lo tenemos que construir, hay que construirlo.  
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Por lo tanto, yo también he hecho como la señora Biurrun, he cogido las primeras 

comparecencias para ver qué se ha hecho, para ver si esa inanición que dice, inacción, no 

inanición —que también en algunos casos, pero no en este— (RISAS), esta inacción que dice el 

señor Sánchez de Muniáin, es real o no es real. Probablemente, si cogemos las primeras 

legislaturas y comenzamos, la primera pregunta que nos surge es si hemos hecho muchas 

cosas, cuánto hemos hecho y si es suficiente. Pues seguramente no es suficiente.  

No es nada nuevo en Asuntos Sociales decir que las necesidades son infinitas y los recursos son 

limitados. Pero es que vivienda no solamente es un recurso limitado, es realmente un recurso 

lento de conseguir, lento de conseguir. Seis años no es tiempo suficiente para dar la vuelta a 

una situación realmente penosa que fue la que nos encontramos. No es tiempo. Sí es 

necesario hacer mucho trabajo. Sí es necesario actuar, posiblemente actuar en un modelo que 

no compartimos con Navarra Suma, y que, por lo tanto, ellos hablan de inacción, porque claro, 

en su modelo no se está avanzando demasiado. Con lo cual, ahí tenemos una ligera 

divergencia en cuanto a las miradas, pero creo que se ha trabajado, y se ha trabajado mucho.  

De las cinco líneas de acción que marcaba el Consejero en sus primeras comparecencias hasta 

hoy, la apuesta por la vivienda de alquiler asequible para responder al Derecho Subjetivo a la 

Vivienda de todos los navarros y navarras y responder a una demanda cada vez más plural y 

diversa, en este sentido, se ha trabajado, y se ha trabajado mucho. El Consejero ha desgranado 

algunos de los datos de Navarra Social Housing, de cuántas viviendas hay ya construidas, 

cuántas en uso y cuántas llegarán al final de la legislatura, que serán 524, o la puesta en 

marcha a proponer colaboraciones público-privadas para promoción de vivienda de alquiler o 

las ayudas al alquiler, los programas Emanzipa, los programas David, o todas las ayudas 

extraordinarias que se hicieron con el tema de la covid y que se han prolongado en el año 

2021, o el registro de la vivienda vacía, que, ciertamente ha sido complejo de elaborar, o la 

Bolsa de Alquiler, que lentamente va aumentando, o la metodología en cómo se hace.  

A mí poner el énfasis en que hay que hacer un acompañamiento a muchas de estas personas 

en situaciones inusualmente precarias me parece importante, y que haya un equipo que lo 

esté haciendo me parece importante. Es decir, el modelo tiene que ver, por un lado, con la 

construcción, pero tiene que ver con las ayudas, tiene que ver con el acompañamiento, tiene 

que ver con la corresponsabilidad, y tienen que ver con la disponibilidad del parque. Es decir, 

en todos esos ámbitos se ha ido trabajando seriamente.  

La segunda línea que se marcaba el señor Consejero era las políticas de rehabilitación y 

regeneración urbana para girar la mirada —aquí también había un cambio— hacia una ciudad 

construida y para hacer que la vida en nuestros pueblos sea mucho más rica y consolidada, 

frente a grandes expansiones en las periferias, que realmente sirven para construir, pero no 

sirven para hacer ciudad. Eso lo hemos ido viendo en muchas de las grandes urbanizaciones 

que hemos hecho en los últimos tiempos. Ahí también hay una serie de elementos a desgranar 

importantes. La rehabilitación del propio parque de viviendas o las subvenciones concedidas a 

proyectos de rehabilitación. No es menos importante señalar cosas como que las subvenciones 

a la rehabilitación en Navarra han triplicado las que había en 2014. Muy importante esos 

datos, es decir, actuar, actuamos. Las actuaciones en rehabilitación de edificios preexistentes 

de titularidad pública, algunos muy significativos, y los ha nombrado el señor Consejero, el 
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antiguo Hospital de Lizarra o la calle Compañía, o el barrio de Coscolín, en Tudela, o la 

rehabilitación de edificios en desuso de titularidad municipal. Es decir, corresponsabilidad 

también con los municipios. Todas las cubiertas térmicas y envolventes que se han ido 

haciendo a lo largo y ancho, 184 en los cuales las personas que viven en ellos, realmente 

comunican una mejora sustancial de la calidad de vida, sustancial. También aquí es importante 

la metodología. Los grupos de técnicos que el departamento ha ido poniendo en los equipos, 

en los ORVE, entre otros, eso también ha sido un cambio sustancial de cómo enfrentarse a 

estos problemas, cómo hacerlo con la colaboración de los propios vecinos del barrio. A mí sí 

que me gustaría que nos contase un poquito cómo pretenden el programa Elena, es decir, 

cómo van a ir extendiendo este programa, que ha sido tan exitoso en sitios como la Chantrea, 

al resto del territorio.  

La tercera línea importante que había que avanzar es el tema legislativo. Tenemos cambios 

normativos sustanciales que tenemos que concluir, que tenemos que concluir ya con cierta 

premura. Temas como la calificación indefinida de las viviendas de protección oficial o el índice 

de sostenibilidad de alquileres o el decreto de habitabilidad. Todos esos que ya hemos ido 

desgranando tenemos que concluirlos, y concluirlos ya.  

En cuarto lugar, nos parece sustancialmente importante la introducción en el sector de 

factores como la eficiencia energética, la sostenibilidad o la industrialización, que van a ser un 

revulsivo y van a transformar la edificación tal y como la hemos concebido hasta ahora. Es 

realmente la apuesta por articular una estrategia en los procesos de industrialización y 

digitalización del sector de la construcción. Ahí hay un componente importantísimo de 

investigación y desarrollo aplicado, que no solamente va a transformar la industrialización de 

la construcción, sino que también va a articular nuevos proyectos de investigación con las 

universidades. Muy importante.  

Por último, y para acabar, el modelo territorial y urbanístico sostenible. Realmente, aquí los 

convenios con los ayuntamientos para introducir la estrategia de urbanismo sostenible y 

mejorar o profundizar en la Agenda 2030, importante, o con la convocatoria para financiar 

proyectos innovadores en materia de urbanismo. Sí, reivindicamos realmente la estrategia de 

paisaje, aunque haya algún grupo que realmente entienda el paisaje de otra forma. Otras 

formas de espacios públicos con perspectivas para generar espacios amables para las personas 

mayores. Estamos en un momento en el que la población está envejeciendo. Tenemos que 

construir también con esta mirada, o poner en práctica nuevas fórmulas de promoción de 

vivienda protegida, haciendo apoyo a la realización de proyectos innovadores, como pueden 

ser las viviendas colaborativas o el cohousing.  

Es decir, tenemos muchos todavía proyectos para desarrollar. Los retos son muchos. Son 

muchos en todas las líneas, pero son realmente atractivos y, desde luego, los retos a futuro 

tienen que enmarcarse en equidad territorial en cuanto a la vivienda, colaboración, 

corresponsabilidad con las entidades locales, desarrollo sostenible y sin perder de vista el 

cambio climático. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted, señora Ansa. Continuamos con el Grupo 

Parlamentario Euskal Herria Bildu. Señor Ramírez, diez minutos. 
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SR. RAMÍREZ ERRO: Muchas gracias, señor Presidente. Egun on guztioi, eta eskerrik asko 

kontseilariari hitzatik, etorri zareten guztioi, emandako informazio guztiagatik. Guztiei, agur.  

La verdad que es una comparecencia muy interesante, nosotros creemos que es interesante 

hacer una valoración a mitad de legislatura, pero ciertamente en este formato de diez minutos 

es muy complicado atender a todos y cada una de las cuestiones y de los hitos que han podido 

marcar los meses, y también poder analizar en profundidad lo que ha sido quizá el elemento 

novedoso más extremo que ha tenido que arrastrar el conjunto del Gobierno, que es una 

pandemia.  

En cualquier caso, en estos diez minutos, desde el Grupo Parlamentario Euskal Herria Bildu, lo 

que entendemos que debemos valorar es lo que para nosotros son prioridades e ideas fuerzas 

en el ámbito, tanto de la ordenación del territorio como de la vivienda.  

En este sentido, muchas de las cuestiones que ha pronunciado y ha relatado y detallado el 

señor Consejero, cuentan con una revisión de este grupo parlamentario, en la medida que son 

términos que nosotros, a través de nuestra actividad parlamentaria hemos intentado situar en 

un orden jerárquico mayor que el que atisbábamos en el Gobierno. Vemos que este trabajo 

está teniendo también, en parte, su resultado. Cuestiones como esas máximas de que no 

puede haber pisos vacíos mientras hay personas sin vivienda, esa necesidad de apostar por la 

reutilización de las viviendas ya existentes, esa vocación también de igualdad a la hora de que 

también, desde los ámbitos particulares se tenga acceso a instrumentos que se diseñen en la 

Administración Pública, en este caso, Nasuvinsa, una empresa pública, va cogiendo forma. 

En ese sentido, no podemos sino manifestar cierta satisfacción, que, si analizamos desde una 

perspectiva global, queda en una satisfacción mínima. Me voy a explicar. Es decir, en estos 

momentos nosotros entendemos que en un compendio muy importante de materias se tiene 

que producir un cambio de paradigma absoluto. Ayer la misma ONU advertía desde cuál es el, 

incluso en la pandemia, el resultado de emisiones de CO2, y lo expresaba a través de su 

Boletín, de la Organización Meteorológica Mundial, la OMM, sobre los gases de efecto 

invernadero, lo que apuntaba es que establece una situación crítica, algo que aquellos 

miembros de este Parlamento, que comparten también la presencia en esta Comisión con la 

presencia en la Comisión de Desarrollo Económico y, por lo tanto, están inmersos en el debate 

de la Ley Foral de Cambio Climático y Transición Energética, son conscientes de la relevancia 

que tiene todo esto, no ya como, digamos, caracterización propia de los Gobiernos o como 

especificidad propia de una acción de Gobierno, sino como una urgencia y una necesidad 

absoluta de actuación, una cuestión imperativa y que los Gobiernos, si realmente actúan con 

responsabilidad, deben acometer con la debida determinación.  

Por lo tanto, también en materia de vivienda, nosotros entendemos que hay otros imperativos 

medioambientales. Dentro de esos imperativos medioambientales, entendemos que el 

urbanismo y la concepción y la construcción de la vivienda y de las fórmulas donde habiten las 

personas, llevan implícito también un modelo de consumo. Llevan implícito también un 

modelo de relación social y, sobre todo, también lleva implícito las apuestas que hagamos en 

materia de construcción de vivienda, con aquello que tantas veces se dice de la reutilización y 

aprovechamiento de recursos ya existentes y no generación de residuos mediante la 

construcción de unos nuevos. 
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En este sentido, nosotros somos inasequibles al desaliento con estos imperativos 

medioambientales, y por eso hablamos de la importancia de la rehabilitación, porque 

entendemos que medioambientalmente el impacto es absolutamente mucho menor que la 

apuesta por las nuevas construcciones, que sí, que los Gobiernos de UPN ya nos indicaron 

cuáles eran su camino. Ahí están todas las 10.000 viviendas que iban en Guenduláin, ¿o eran 

20.000? Bueno, podríamos poner ejemplos.  

Pero, efectivamente, nosotros entendemos que son dos modelos diferentes, y nosotros 

apostamos claramente por la rehabilitación, por la implicación que lleva en un modelo de 

consumo, porque implica optimizar recursos, y también, porque entendemos que desde el 

punto de vista de la organización social y esa justicia sociales que debemos procurar a la 

ciudadanía, es mucho más asequible. Por tanto, todas esas medidas, nosotros lo que en estos 

dos años le vamos a exigir mayor determinación. Mayor determinación, porque insisto, la ley 

establecía que el censo de viviendas vacías tenía que estar hecho para junio del 2019. Luego se 

ha constatado que es difícil hacerlo, y eso lo tenemos, pero la obligación legal ahí estaba.  

En segundo lugar, el peso de la construcción en la economía. Efectivamente, aquí hay dos 

modelos, el de Unión del Pueblo Navarro y el que puede encontrarse en modelos progresistas 

y de izquierdas. Efectivamente, yo creo que también tenemos una conclusión de la crisis del 

2008. Es como cuando Navarra duplicaba el peso que tenía la construcción en la economía y se 

pinchó la burbuja inmobiliaria, como las pasó bastante más canutas que aquellas partes de 

Europa en las cuales tenían la mitad del peso de su economía, y, sobre todo, desde una 

reflexión económica, en la cual Navarra debe apostar por inversiones productivas. Es decir, 

centrar su actuación en aquello que luego vaya y siga generando riqueza, y no como la 

construcción, que, efectivamente, una vez que el producto se acaba, ya no tiene un desarrollo 

en materia económica.  

Qué decir tiene también los chandríos que se han generado por esa burbuja inmobiliaria, esa 

especulación, en instrumentos tan necesarios y que tanto echamos de menos ahora como 

entidades financieras, que algunos hicieron desaparecer.  

Es importante, y no puede ser anecdótico ni experimental, los nuevos modelos habitacionales. 

Es urgente hablar de cohousing, activar iniciativas con objetivos mensurables, ambiciosos en 

materia de pisos tutelados, y abordar el envejecimiento de la población y las nuevas 

necesidades. Pero esto no es, vamos a hacer proyectos piloto en los próximos… No, para este, 

para el Gobierno de Navarra debería ser una auténtica prioridad frente a otras actuaciones. 

Porque, ciertamente, una de las conclusiones que también tenemos que ir sacando del 

progreso de la sociedad, es que los modos de vida requieren modelos habitacionales en las 

diferentes fases de la vida, probablemente, modelos habitacionales diferentes. Por tanto, 

también se debe ir condicionando y cuestionando todo lo que ha sido el sentir clásico de la 

propiedad de la vivienda para toda la vida. Porque, efectivamente, sabemos que, en estos 

momentos, en materia de tercera edad, en materia de gestión de todas estas cuestiones, 

estamos inmersos en una reflexión, porque el modelo actual no sirve.  

En cuarto lugar, estrategia territorial. Las actuaciones en materia de vivienda no tienen que ser 

ajenas al problema de la despoblación y la cohesión territorial. Tendremos que hacer una 

reflexión, demográficamente qué expectativas tenemos en Navarra. Porque claro, en función 
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de esas expectativas, serán necesarias unas viviendas u otras, en unos territorios u otros. Nos 

parece positivo el replanteamiento o cuestionamiento de la estrategia territorial de Navarra. 

Porque, efectivamente, si apostábamos por la sostenibilidad y por el desarrollo, la cohesión 

territorial, lógicamente, tendremos que ver que no ha funcionado y activar medidas también 

ex profeso para poder resolver los problemas y, en ese sentido, nos parece interesante y lo 

apoyamos.  

En quinto lugar —y por no agotar el tiempo, que, al parecer, ha podido ser una tónica general 

del resto de portavoces, (RISAS) un error que no quiere acometer— es el condicionamiento de 

la propiedad privada. Eso se ha acabado. Efectivamente, alguien podrá interpretar desde el ala 

de la derecha, desde el conservadurismo, desde «My house is my castle», y con eso, y con mi 

propiedad hago todo lo que quiero, pues dice: «No, oiga, si es que el propio Tribunal 

Constitucional, en su configuración anterior, no la actual, consideró que la Ley Foral de 

Navarra, vanguardista podía cuestionar y limitar las expectativas de la propiedad privada en 

aquellos casos en los que no cumplía la vivienda la función social que constitucionalmente 

tiene encomendada». Esta ley, que, efectivamente, es foral, nos sitúa a la vanguardia, nos dice 

también que no tenemos por qué esperar a ver qué hace el Estado para actuar nosotros, lo 

que da la sensación de que estamos haciendo. Porque en Navarra llevamos años quizá de 

ventaja, que en la reflexión sobre un nuevo modelo de consideración de la vivienda tenga una 

implantación en la sociedad. En ese sentido, se lo dijimos el otro día en el Pleno, creo que 

vamos tarde. Esto se puede tomar como crítica o como acicate. Tómeselo como acicate. 

Efectivamente, el índice ISA, en la limitación de los... 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señor Ramírez, no cometa el error de exceder el tiempo.  

SR. RAMÍREZ ERRO: ¡Vaya me he cometido el mismo error! Lo siento. (RISAS). Tengo pedir 

disculpas. Son retos que están en nuestra mano realizarlos, y quizá estrategias políticas 

partidistas, pues aconsejen el esperar para que el liderazgo de Madrid tenga una influencia en 

Navarra, pero, afortunadamente, o en este caso en Navarra no tenemos por qué esperar, 

porque hemos sabido hacer las cosas antes y mejor bien. Muchas gracias, señor Presidente. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted. Continuamos, y terminamos con el 

Grupo Parlamentario Podemos Ahal Dugu. Señor Buil, diez minutos. 

SR. BUIL GARCÍA: Gracias, Presidente. Gracias al Consejero, al Director General y al equipo, por 

todas las explicaciones que nos han dado. La verdad es que cantidad de trabajo hay aquí, 

mucho y muchos hitos conseguidos. Yo quiero hacer una reflexión sobre esta legislatura, pero 

también sobre cómo las vicisitudes nos han marcado la agenda, después del cambio 

emprendido a partir de 2016, con la primera, entiendo, primera ley que, desde luego, pone el 

énfasis en el alquiler y en la rehabilitación, que son las fuentes al final de una vivienda 

adecuada tanto en precios como en calidad.  

La legislatura empezó con un susto enorme, con la descalificación masiva de unas, creo que 

400 viviendas venían de golpe. Un proceso que se había producido con cuentagotas en la 

anterior, pero que creo que llegó a alcanzar hasta 600 viviendas en la legislatura anterior, y 

que, de alguna manera, torcía el brazo de la voluntad política respecto al trabajo que veníamos 

haciendo y nos situaba en términos de defensa de esas 400 familias, y con todas las 
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negociaciones que se tuvieron que llevar a cabo para protegerlas. En este caso, es un éxito 

tener a 286 personas cuyas viviendas fueron descalificadas, y que hoy, en este sentido, 

protegemos. Un desangrarse del parque público que sigue sucediendo. El otro día veíamos en 

una entrevista que hacía usted, Consejero, que por cada tres VPO, VPT que se construyen. No, 

perdón, por cada una, por cada VPT, VPO que construimos, perdemos tres. Quiero decir, esto 

es una incidencia clara en esta legislatura y es algo que también, de alguna manera, la ha 

marcado y la va a marcar.  

Luego vino la pandemia. La pandemia ha tenido virtudes también. Creo que en la pandemia se 

han tomado medidas especiales de protección en relación con el derecho a la vivienda. 

Medidas que además se han prorrogado, el martes pasado se volvieron a prorrogar, hasta que 

la necesidad continúe. Han podido tener mayor o menor efectividad, pero sí que han puesto 

de relieve el derecho a la vivienda en todo el país. Creo que también han sido estas medidas 

acicate para poder llevar a cabo esta futura ley de vivienda que, probablemente, hoy se 

apruebe en el Consejo de Gobierno a nivel estatal. 

También ha pasado que ha habido un crecimiento exponencial de la demanda de vivienda en 

esta legislatura, y también curiosamente relacionado con la pandemia. Es un crecimiento tan 

exponencial que desdibuja de alguna manera la línea entre quien tiene cubierto el derecho y 

quien no, quien simplemente opta a un cambio de vivienda y quien no tiene vivienda. En ese 

sentido, habrá que hacer un trabajo profundo de análisis de censo, que ya se está haciendo, 

me consta, para ver cuáles son las personas que en estos momentos tienen afectado su 

derecho y dónde tenemos que poner el acento.  

Como decía, la pandemia también ha traído otra cuestión que es bastante peculiar. Es el 

incremento de las rehabilitaciones. Nosotros pensábamos, todo el mundo podía pensar que 

esto se paralizaría en un periodo de encierro, pero no, los expedientes se han multiplicado. En 

ese sentido, toda la inversión que se está realizando y la inversión futura sí que nos hablan de 

poder ir avanzando hacia precisamente lo que es una vivienda adecuada, no solo en su precio, 

sino en este caso, a través de la rehabilitación, en su calidad. Bienvenido será el Plan Bizi Berri, 

con esos 47 millones y el programa Elena, con dieciséis profesionales más para dinamizar este 

gasto y todas estas inversiones, en mejorar la calidad de las viviendas de nuestro parque.  

Nosotros, cuando hacemos política de vivienda, parece que siempre faltan datos, antes de 

tomar medidas, pero hay algunos que son claros. Por ejemplo, los del Consejo General del 

Poder Judicial, que aún tienen matices y se podrían ver matices dentro, pero que sí que dan 

una perspectiva que no hemos tenido, además en seis años estos datos. Se redujeron los 

lanzamientos por impago de alquiler un 35 por ciento. En cada informe del Consejo General 

del Poder Judicial, desde que Podemos entró a esta casa había un incremento constante de 

desahucios por impago de alquiler. Todas las medidas que se han tomado también en relación 

con la pandemia parece que han tenido ese efecto. Ojalá hubiera sido un cien por cien, porque 

lo cierto es que la medida prohíbe el desahucio a personas vulnerables, pero, en este caso, la 

reducción en Navarra, según el Consejo General del Poder Judicial, ha sido de un 35 por ciento 

en los alzamientos por impago de alquiler, y también un 36 por ciento menos en hipotecas.  

Todo esto nos ha dado una pequeña tregua. Yo creo que es importante decirlo. Pero no nos 

puede hacer perder la perspectiva. Porque no tenemos un registro de alquileres, pero los 
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datos que podemos disponer, porque lo hemos discutido ustedes y nosotros, estos datos son 

cuestionables, pero los datos que uno puede extraer de las informaciones, más o menos 

estadísticas en relación con el crecimiento de los precios del alquiler, nos hablan de un 

incremento, según Pisos.com, ya sé que la fuente es la que es, de un 5 por ciento el último año, 

y de un 42 por ciento en los últimos cinco, según los análisis que ha hecho Fotocasa en nuestra 

Comunidad. Habrá que hacer ese registro de contratos de alquiler y tener datos públicos, pero 

hasta ahora y hoy en día, de lo que hablamos es seguro de un incremento de precios 

importantísimo. Hoy el precio medio del alquiler, según estas fuentes, se sitúa entre 800 y 900 

euros. En ese sentido, tenemos que sumarle el encarecimiento de la energía, que supone un 

40 por ciento interanual.  

Por lo tanto, nosotros, desde luego, lo que tenemos es, ya no prisa por transponer la ley de 

vivienda del Estado, sino prisa por cumplir un acuerdo y un pacto programático que estaba 

hecho antes que el pacto del Estado para contener los precios del alquiler. Nos gustan las 

referencias que se están dando y, en este sentido, estamos hablando de lo que tenemos que 

hablar, de que el precio no supere el 30 por ciento de los ingresos familiares. Tal vez esto ya lo 

veamos este martes aprobado, y medidas que avancen a que las economías familiares no 

inviertan más de un 30 por ciento en el alquiler.  

Vemos también que ya nos van dando indicadores. Yo estoy ansioso por ver esa ley para que, 

desde luego, desde el Gobierno de Navarra podamos avanzar a un ritmo importante, en limitar 

el precio del alquiler, especialmente para los grandes tenedores que, como hemos visto, se 

están haciendo con un gran parque, gracias a la descalificación del parque caduco de UPN.  

La futura proposición, por hablar un poco de futuro, en relación con el derecho a la vivienda, 

creo que tiene ya muchos consensos sobre la mesa, que los hemos nombrado todos. Hay que 

facilitar el acceso al Emanzipa y al David, incluso ampliarlo. Aquí estamos, creo que nuestro 

papel sería el poder hablar de mejorar el programa David, que tiene en estos momentos 

menos usuarios y usuarias y atiende a situaciones más dolosas o previas a la incapacidad de 

emanciparse, hablando de familias y de condiciones sociales más perjudiciales. Queremos, 

evidentemente, garantizar la calificación permanente con estos datos que tenemos de 

descalificación, en los que por cada VPV que construimos se descalifican tres viviendas. Como 

le decimos, seguir avanzando en el ámbito de la vivienda vacía.  

Aquí tengo ya algunas cuestiones que le quiero plantear directamente, porque me mosquean 

un poco. Yo creo que en este sentido no contamos con Navarra Suma, y estoy hablando del 

ámbito, por ejemplo, de la vivienda vacía. Ellos ya han planteado que no van a penalizar, que 

no van a hacer el trabajo por un modelo en el cual el Ayuntamiento de Pamplona, con su 

registro de viviendas vacías vaya a recargar a los propietarios que hagan un uso antisocial. Esto 

ya se lo hemos escuchado a Amaya. Queremos hacerle una pregunta. Vemos que tenemos 

dentro del programa Navarra Social Housing, varias viviendas realizadas, varias viviendas en 

obras y algunas viviendas pendientes de licencia. Le he entendido que todas son 129 en 

Pamplona. ¿Nos estamos encontrando aquí también obstruccionismo por parte de Navarra 

Suma a la construcción y al fomento de un modelo, desde luego, contrario al suyo, en este 

sentido, 129 viviendas de alquiler que están todavía pendientes de la licencia municipal? Esa es 

una cuestión que le quería plantear.  
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También le quiero plantear alguna cuestión más, que ya se la he planteado previamente, pero 

creo que es importante. Estamos muy satisfechos con las nueve personas técnicas que se han 

contratado para hacer acompañamiento socioeducativo, pero queremos rescatar el programa 

VAIS, Vivienda de Alquiler de Integración Social, un programa con solera, un programa que, 

desde luego, no lo inventamos nosotros, y que lo que se nos dice es que se le está dejando 

morir, que de alguna manera no entran viviendas suficientes al programa, cuando la demanda 

está ahí. En ese sentido, no nos gustaría que una empresa pública sustituya al trabajo de 

entidades del tercer sector que llevan trabajando mucho tiempo con familias, sino que se 

complemente. Es cierto que Nasuvinsa necesita ese… 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señor Buil, tiene que terminar. 

SR. BUIL GARCÍA: Equipo de acompañamiento socioeducativo, pero no puede sustituir a la 

labor que durante décadas han realizado las entidades sociales en este sentido.  

Si tengo que ir terminando, terminaré. Estas tres cuestiones, si me apura, hemos escuchado al 

alcalde de Pamplona decir que no va a penalizar la vivienda vacía. Nos quedamos con la duda 

de si esas 129 viviendas pendientes de licencia en Pamplona están siendo alargadas, el proceso 

está siendo alargado de una forma obstruccionista por parte de Navarra Suma, y también esa 

reivindicación respecto al programa VAIS y a la necesidad de mantener el acompañamiento 

social de las entidades del tercer sector en materia de vivienda. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted. Terminamos con diez minutos para la 

réplica del Consejero. 

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): En primer lugar, quiero agradecer la crítica 

realizada por la mayoría de los grupos, que la entendemos, efectivamente, como un acicate, 

como un impulso a la labor que tenemos que realizar. Somos plenamente conscientes de la 

gravedad de los problemas que tenemos que afrontar y, por lo tanto, yo creo que desde ese 

esfuerzo compartido entendemos que, lógicamente, ese recorrido exige mucho trabajo 

todavía para, efectivamente, dar esa respuesta que todos tenemos que hacer.  

Entendemos, por otro lado, también que no compartan, efectivamente, los principios que 

tiene este Gobierno y este departamento en relación con la política de vivienda, porque, 

efectivamente, los paradigmas de este Gobierno y los que representaron sus políticas, las de 

Navarra Suma, y, particularmente, en este caso, las de Unión del Pueblo Navarro, son 

completamente diferentes, evidentemente. Por lo tanto, sería un despropósito por nuestra 

parte que tuviéramos una coincidencia en este terreno, porque no estaríamos asumiendo la 

responsabilidad que asumimos a partir del programa de Gobierno que firmamos las tres 

formaciones políticas e Izquierda-Ezkerra, también desde fuera del Gobierno. Por lo tanto, en 

primer lugar, efectivamente, esa constatación, que no puede ser de otra manera.  

No hablamos únicamente de cambio de paradigma, sino que, efectivamente, practicamos, y 

decía en mi intervención, somos practicantes en este terreno, practicamos políticas y hechos 

que, efectivamente, avalan y ponen en valor esta situación.  
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La Bolsa de Alquiler que ustedes dejaban morir se ha más que duplicado por la acción de estas 

políticas. El parque de vivienda propia que ustedes dejaron de construir durante muchos años, 

ha tenido un salto de manera significativa con esa primera fase y con la segunda fase que 

vamos a acometer. Son hechos, no son palabras. Son viviendas, son respuesta a las personas 

que demandan esa situación. El programa Emanzipa y David no existía. Son más de 5.000 

personas en el caso del Emanzipa, que han pasado por este programa, en este momento más 

de 2.700 personas, jóvenes que, efectivamente, están teniendo una respuesta a su demanda 

de vivienda que antes no la tenían con sus políticas. Por lo tanto, efectivamente, es un cambio 

sustancial. Cuando hablamos de la Bolsa de Alquiler, ustedes dirigían ese programa 

exclusivamente a Pamplona y la comarca. Entendían que ahí terminaba la realidad de nuestra 

Comunidad Foral. Sin embargo, desde el 2016 ese programa se extiende al conjunto de la 

Comunidad, porque todos y todas somos vecinos y conciudadanos de esta Comunidad.  

Efectivamente, claro que el paradigma y las políticas son completamente diferentes. Se ha 

señalado por parte de algunos grupos el modelo y la apuesta, efectivamente, poniendo en 

manos del sector privado la respuesta a la demanda de vivienda, también protegida, tanto en 

compraventa en gran mayoría como sobre todo en alquiler, hacen que tengamos, 

efectivamente, que responder a situaciones como las que vivimos al principio de la legislatura, 

en el caso de Testa, y tuviéramos que implementar una serie de medidas que corrigieran esa 

situación. Porque el mercado, sin políticas públicas que incidan en ese terreno, efectivamente, 

no es capaz de responder a los derechos que tiene el conjunto de la población, sino 

únicamente la de aquellos que tienen la capacidad, efectivamente, de desarrollar sus 

actuaciones.  

Es importante también el cambio de paradigma, efectivamente, en relación con los servicios 

de acompañamiento, esas nueve personas que no existían, que se han puesto en marcha en 

esta legislatura, efectivamente, y que han atendido más de 3.700 casos de acompañamiento, 

tanto en materia de vivienda como actuaciones en materia familiar, económica o actuaciones 

en las zonas comunes de los edificios. Tratando, efectivamente, de incidir allí donde se 

plantean los problemas, no dejando que se resuelvan por sí mismos y generando un conflicto 

que puede desarrollarse y pueda acabar generando un conflicto social importante en esa 

comunidad, en ese colectivo. Por lo tanto, un esfuerzo económico que, efectivamente, pone 

en valor ese trabajo que se está haciendo.  

Por supuesto que el esfuerzo económico que se hace y que se va a recibir de Europa es 

complementario. La apuesta que hace la Unión Europea y el propio Estado en este terreno es, 

efectivamente, llegar, pasar de las 30.000 rehabilitaciones que tenía el conjunto del Estado 

español en el 2019 a 300.000 al año en 2030, y esto no se hace sino es con un esfuerzo 

añadido desde el punto de vista económico. Por lo tanto, en esa línea, evidentemente, desde 

una posición mejor, pero todavía con necesidad de mejorar por parte de Navarra, es por la 

que, lógicamente, vamos a apostar. 

El censo de vivienda vacía que se señalaba, efectivamente, ha crecido. Ha crecido porque las 

medidas que se han implementado hacen que la gente se tenga que apuntar en el censo, 

porque obtiene una respuesta, porque los jóvenes que se apuntan al censo de vivienda, al 

Emanzipa, evidentemente, no pueden hacerlo si no están previamente apuntados en el censo 
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y, por lo tanto, evidentemente, supone un incremento. Porque buscamos que tengamos un 

mercado regulado y un conocimiento del tema. 

Decíamos en alguna reunión que hemos mantenido recientemente, efectivamente, 12.000 

personas, que no son 12.000 personas, que no están habitando una vivienda, sino que en 

algún caso conviven con otros familiares o con otras unidades familiares y necesitan una 

vivienda, o en otros casos, simplemente, incluso dentro del propio programa, están en 

viviendas públicas o en alquiler público o privado y quieren cambiar de ubicación, con todo el 

derecho del mundo. Efectivamente, esta es una herramienta para que esto así sea. 

Evidentemente, lo que deberemos tener y tenemos es una información fidedigna de cuáles 

son los bloques de demanda para que establezcamos las prioridades que en ese terreno 

debamos abordar.  

Evidentemente, el registro de viviendas vacías es un objetivo que, obviamente, nos 

planteamos en el cortísimo plazo. No va a ser un fiasco, va a ser un instrumento importante 

para la política de vivienda, como también esa proposición de ley a la que distintos grupos han 

hecho referencia, en la que debemos ser capaces de intervenir también en esa limitación de 

los precios, del incremento de los precios de alquiler. No es cierto que, efectivamente, la 

realidad de los hechos nos indique que ahí donde se ha aplicado no ha tenido un impacto 

positivo. Los datos de Berlín no acompañan el pronunciamiento del portavoz de Navarra Suma. 

Los datos de Barcelona, que en el último año han caído los precios de alquiler en un 7 por 

ciento, tampoco acompañan los pronunciamientos del portavoz de Navarra Suma.  

Nosotros no hemos paralizado promociones como las de Donapea. Lo hicieron los juzgados, 

precisamente, porque no se hizo bien la tarea, y no la hizo Gobiernos de Unión del Pueblo 

Navarro. No este Gobierno, no estos grupos que apoyan al Gobierno, sino la mala gestión que 

en este caso realizaron sus Gobiernos en esta tarea, efectivamente, en dos ocasiones, no en 

una, tuvieron la reválida de septiembre y también la incumplieron. Efectivamente, hicieron 

que ese suelo esté calificado hoy como un suelo no urbanizable.  

Por lo tanto, no traten de poner la responsabilidad en quienes no han intervenido en esa 

materia. Efectivamente, en Etxabakoitz nosotros planteamos una intervención revisando el 

propio PSIS, no tirando balones hacia adelante para que otra vez, nuevamente sea el mercado 

libre y los intereses privados los que salgan beneficiados de esa situación. Pensamos que, 

efectivamente, una solución que dé respuesta a la demanda de la ciudad, que dé respuesta a 

las necesidades que tienen las personas, efectivamente, pasa necesariamente por revisar el 

PSIS y no aprobar los instrumentos de desarrollo. No voy a insistir en el tema de la parcela de 

Superser, porque hemos tenido ocasión de debatir esa realidad.  

Es cierto, y creo que es importante señalarlo, que de las tres únicas promociones del Plan de 

Vivienda en Alquiler que están recogidas en el Navarra Social Housing, tres únicamente son las 

que están en este momento sin iniciarse, y las tres en Pamplona. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Señor Aierdi, tiene que ir terminando.  

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PROYECTOS 

ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández de Barrena): Ninguna otra en ninguna otra comunidad. 
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Alguna de ellas, efectivamente, vamos a poder ponerla en marcha próximamente, que es la de 

los tutelados de Azpilagaña. Está en proceso y está ordenado. Pero hay dos que, 

efectivamente, en ningún caso responden a un problema de protección medioambiental, 

urbanística, sino a una decisión política, que, en este caso, lo que está es perjudicando el 

interés de vecinos y vecinas de tener una respuesta a un programa de vivienda en alquiler y, 

por lo tanto, a un desarrollo y a un crecimiento del parque de vivienda en alquiler.  

Creo, para terminar, que, efectivamente, como han señalado diferentes portavoces, el tema 

del Centro Nacional de Industrialización, el trabajo que en este caso también, a partir de esa 

experiencia y de esa iniciativa, en lo que se refiere al asociacionismo del sector, tiene que ser 

un elemento sustancial de la política de vivienda y la transformación de ese sector, en el que, 

evidentemente, el esfuerzo colaborativo entre el ministerio y el Gobierno de Navarra, yo creo 

que hay que poner en valor y, efectivamente, va a ser una respuesta muy positiva. Muchas 

gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Azcona Molinet): Gracias a usted, señor Consejero. Sin más asuntos que 

tratar, debo dar de nuevo las gracias por la comparecencia del Consejero y a su equipo, y a los 

demás desearles que pasen una buena mañana. Se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 10 horas y 55 minutos). 




